
裁判官，おしえて！

裁判所をもっと身近に 横浜地裁広報誌

第９民事部 長岡慶裁判官（メイン担当）

この度は，色々なご質問をお寄せいただき，あり
がとうございました。私たちの回答をご覧になって
裁判所や裁判官のことを少しでも身近に感じてもら
えましたら，うれしいです。

第５刑事部 竹内久美子裁判官（メイン担当）

多くの方が裁判所や裁判官に興味を持ってくだ
さっていることを知り，うれしく思います。皆さま
の質問をきっかけに，裁判官という職業を見つめ直
すことができました。
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 あの「カンカン」はガベルというそうです。実
じつ

は，日本
に ほ ん

の裁判所
さいばんしょ

では使
つか

われていません。外国
がいこく

の裁判所
さいばんしょ

等
など

では「静粛
せいしゅく

に！」という意味
い み

で使
つか

われることもあるようです。日本
に ほ ん

では必要
ひつよう

がある

ときは裁
さい

判官
ばんかん

が口頭
こ う と う

で静
しず

かにするよう注意
ちゅうい

をします。 

（第
だい

５刑事部
け い じ ぶ

 竹内裁
たけうちさい

判官
ばんかん

） 

 茶道
さ ど う

を習
なら

ったり，キャンプをしたり，友達
ともだち

とカフェに行
い

ったり，法律
ほうりつ

とは全然
ぜんぜん

関係
かんけい

のない趣味
し ゅ み

を楽
たの

しんでいます。英語
え い ご

の勉強
べんきょう

も少
すこ

ししています。横浜
よこはま

地裁
ち さ い

に来
き

てか

らは，山下
やました

公園
こうえん

を散歩
さ ん ぽ

したり，秦野
は だ の

の塔ノ岳
と う のだけ

に登
のぼ

ったり，横須賀
よ こ す か

にハンバーガーを

食
た

べに行
い

ったり，土地柄
と ち が ら

やそこに住
す

む人々
ひとびと

の生活
せいかつ

を知
し

るようにしています。（新型
しんがた

コロナ感染
かんせん

拡大前
かくだいまえ

） 

（第
だい

４刑事部
け い じ ぶ

 新納裁
に い ろ さ い

判官
ばんかん

） 

ＡＢＣ

Ｑ  裁
さい

判官
ばんかん

がカンカンってする，あのうちつけるあれは重
おも

いのですか。あれの音
おと

の出
だ

し

方
かた

は，練習
れんしゅう

するんですか。どれくらい練習
れんしゅう

するんですか。（小４） 

Ａ

Ｑ

Ａ

ガベル
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←

 プライベートでは何
なに

をしていますか。（小４） 

 

このコーナーでは，小学生

しょうがくせい

からの質問

しつもん

にハマ

（横浜
よこはま

地裁
ちさい

）の裁
さい

判 官
ばんかん

たちが答
こた

えるよ～☆ 

 



 お医者
い し ゃ

さんは体
からだ

や心
こころ

のトラブルを，裁
さい

判官
ばんかん

は社会
しゃかい

のトラブルを扱
あつか

うもので，いずれも人々
ひとびと

の困
こ ま

りご

とを扱
あつか

います。また，お医者
い し ゃ

さんは患者
かんじゃ

さんの話
はなし

をよく聞
き

いて，医学
い が く

の知識
ち し き

を利用
り よ う

して，適切
てきせつ

な診断
しんだん

を

し，治療
ち り ょ う

を行
おこな

います。裁
さい

判官
ばんかん

も，裁判
さいばん

を起
お

こした人と起
お

こされた人
ひと

の話
はなし

をよく聞
き

いて，法律
ほう り つ

の知識
ち し き

を

利用
り よ う

して，適切
てきせつ

な判断
はんだん

をし，判決
はんけつ

を書
か

いたり，間
あいだ

に入
はい

って話合
はなしあ

いで解決
かいけつ

してもらったりします。ですので，

トラブルで困
こま

っている人
ひと

の話
はなし

をよく聞
き

くこと，勉強
べんきょう

した知識
ち し き

を応用
おうよう

してトラブルに対
たい

する適切
てきせつ

な解決
かいけつ

を

目指
め ざ

していくことが似
に

ていると思
おも

います。 

（第
だい

９民事部
み ん じ ぶ

 長岡裁
ながおかさい

判官
ばんかん

） 

 裁判
さいばん

を起
お

こした人
ひと

と起
お

こされた人
ひと

のそれぞれの言
い

い分
ぶん

をよく聞
き

き，中立
ちゅうりつ

な立場
た ち ば

から，どちらの言
い

い分
ぶん

が正
ただ

しいのかを判断
は ん だ ん

をするのが裁
さ い

判官
ばんかん

の主
おも

な仕事
し ご と

です。このため，法廷
ほうてい

で裁判
さいばん

をしている

以外
い が い

のときは，裁
さ い

判官
ばんかん

の部屋
へ や

で，それぞれの言
い

い分
ぶん

の内容
ないよ う

を書
か

いてもらった書類
し ょ る い

を読
よ

んだり，

契約書
け い や く し ょ

などの証拠
し ょ う こ

を見
み

たり，その事件
じ け ん

で使
つか

われる法律
ほ う り つ

について書
か

かれた本
ほん

を読
よ

んだり，同
おな

じよう

な過去
か こ

の事件
じ け ん

の裁
さ い

判例
ばんれい

を調
し ら

べたりしています。また，３人
にん

の裁
さ い

判官
ばんかん

で担当
た ん と う

する事件
じ け ん

では，３人
にん

で

事件
じ け ん

について議論
ぎ ろ ん

もしています。そして，そのようにして考
かんが

えて決
き

めた結論
けつろん

を，最終的
さいしゅうてき

に判決
はんけつ

と

してまとめます。 

（第
だい

９民事部
み ん じ ぶ

 長岡裁
ながおかさい

判官
ばんかん

） 

 裁
さい

判官
ばんかん

はどんな仕事
し ご と

をしていますか。（小３） 

Ｑ

Ｑ

 裁
さ い

判官
ばんかん

の仕事
し ご と

はお医者
い し ゃ

さんの仕事
し ご と

と似
に

ているところはありますか。（小２） 

Ａ

Ａ

Bさんは，こう
言ってて…Aさんは，こう

言ってて…
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 裁判
さいばん

で何
なに

かを判断
はんだん

するときに迷
まよ

ったり困
こま

ったりすることはありますか。（小４） Ｑ

 判断
はんだん

するときは迷
まよ

ったり困
こま

ったりすることばかりです。私
わたし

が担当
たんとう

している裁判
さいばん

は，どちらが正
ただ

しいのか

判断
はんだん

することが難
むずか

しい裁判
さいばん

ばかりで，毎日
ま い に ち

悩
な や

みは尽
つ

きません。むしろ裁
さ い

判官
ば ん か ん

の仕事
し ご と

というのは，争
あらそ

って

いる人
ひ と

の言
い

い分
ぶ ん

を聞
き

いて，迷
ま よ

い，悩
な や

むことといえるかもしれません。 

 それでも，裁判所
さ い ば ん し ょ

には，一緒
い っ し ょ

に裁判
さいばん

を担当
た ん と う

してくれる書記官
し ょ き か ん

や，悩
なや

みを共有
き ょ う ゆ う

し相談
そ う だ ん

に乗
の

ってくれる他
ほ か

の裁
さ い

判官
ば ん か ん

がいます。そうした方々
か た が た

と協力
きょうりょく

してやっていくことが裁
さ い

判官
ば ん か ん

の仕事
し ご と

の醍醐味
だ い ご み

でもありますし，

裁判
さいばん

が難
むずか

しい分
ぶ ん

だけ，それを整理
せ い り

して，納得
な っ と く

できる解決
か い け つ

ができたときの喜
よろこ

びは大
お お

きいものだと思
お も

いま

す。 

（第
だい

４民事部
み ん じ ぶ

 髙
たか

畑裁
はたさい

判官
ばんかん

） 

大丈夫～

Ａ

 被告人
ひ こ く に ん

が，刑務所
け い む し ょ

に行
い

くよりも，社会
し ゃ か い

の中
な か

で生活
せ い か つ

をしたほうが，更生
こ う せ い

できる（立
た

ち直
な お

れる）と考
かんが

え

られる場合
ば あ い

，執行
し っ こ う

猶予
ゆ う よ

の付
つ

いた懲役刑
ち ょ う え き け い

が言
い

い渡
わ た

されます。この場合
ば あ い

，被告人
ひ こ く に ん

は，すぐには刑務所
け い む し ょ

に行
い

かず，社会
し ゃ か い

の中
な か

で仕事
し ご と

をしたり，学校
が っ こ う

に通
か よ

ったりしながら，一般
い っ ぱ ん

の人
ひ と

とほとんど同
お な

じように

生活
せ い か つ

します。被告人
ひ こ く に ん

は，猶予
ゆ う よ

期間内
き か ん な い

に罪
つ み

を犯
お か

さなければ，そのまま刑務所
け い む し ょ

に行
い

くことはありません。 

 しかし，猶予
ゆ う よ

期間内
き か ん な い

に新
あ ら

たに罪
つ み

を犯
お か

した場合
ば あ い

，執行
し っ こ う

猶予
ゆ う よ

が取
と

り消
け

され，前
ま え

に言渡
い い わ た

しを受
う

けた執行
し っ こ う

猶予
ゆ う よ

の付
つ

いた刑
け い

と新
あ ら

たに犯
お か

した罪
つ み

について言
い

い渡
わ た

された刑
け い

を合
あ

わせた期間
き か ん

，刑務所
け い む し ょ

に行
い

くことに

なります。ですから，猶予
ゆ う よ

期間
き か ん

内
な い

は，犯罪
は ん ざ い

をすることのないよう，特
と く

に注意
ち ゅ う い

して真面目
ま じ め

に生活
せ い か つ

する

必要
ひ つ よ う

があり，そのような生活
せ い か つ

を通
つ う

じて被告人
ひ こ く に ん

が立
た

ち直
な お

ることが期待
き た い

されているのです。 

（第
だい

５刑事部
け い じ ぶ

 竹内裁
たけうちさい

判官
ばんかん

） 

【コラム】執行
しっ こ う

猶予
ゆ う よ

って何
なに

？（小２） 
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Ｑ  裁
さい

判官
ばんかん

の試験
し け ん

はどんな試験
し け ん

ですか。裁
さい

判官
ばんかん

になるために通
かよ

う学校
がっこう

でどんな

授業
じゅぎょう

をしましたか。（小２）（小６） 

 司
し

法
ほう

試験
し け ん

という試験
し け ん

に合格
ご うか く

しないと，裁
さい

判官
ばんかん

になれません（司法
し ほ う

試験
し け ん

に合格
ご うか く

して，弁護士
べ ん ご し

や検察官
けんさつかん

になる人
ひと

もいます）。とても難
むずか

しい試験
し け ん

で，

憲法
けんぽう

や民法
みんぽう

，刑法
けいほう

など，いろんな法律
ほうりつ

の問題
もんだい

が出
で

ます。 

 僕
ぼ く

は，大学
だいがく

の法
ほう

学部
が く ぶ

を卒
そつ

業
ぎょう

してから，さらに法科
ほ う か

大学院
だいがくいん

というところで

法律
ほうりつ

のことを勉強
べんきょう

していました。法科
ほ う か

大学院
だいがくいん

の授業
じゅぎょう

は難
むずか

しかったけど

面白
おもしろ

かったし，友達
ともだち

もたくさんできましたが，司法
し ほ う

試験
し け ん

をもう一度
い ち ど

受
う

けたく

はないです(笑
わらい

)。 

（第
だい

１刑事部
け い じ ぶ

 増田裁
ま す だ さ い

判官
ばんかん

） 

Ｑ コロナの影響
え い き ょ う

はありますか。（小６） 

 

 現在
げんざい

は，原則
げんそく

として通常
つうじょう

どおり裁判
さいばん

を行
おこな

っていますが，裁判所
さいばんしょ

に来庁
らいちょう

される

皆
みな

さまにご安心
あんしん

いただけるよう，専門家
せ ん も ん か

の助言
じょげん

を踏
ふ

まえた感染
かんせん

防止
ぼ う し

策
さ く

を徹底
てってい

している点
てん

で影響
えいきょう

を受
う

けています。 

 例
たと

えば，マスク着用
ちゃくよう

の徹底
てってい

，３密
みつ

回避
か い ひ

のために通常
つうじょう

より傍聴席
ぼうちょうせき

の間隔
かんかく

を空
あ

ける，裁判員
さいばんいん

裁判
さいばん

などで法壇
ほうだん

にアクリル板
ばん

を設置
せ っ ち

するなど多
おお

くの感染
かんせん

防止
ぼ う し

策
さ く

をとっています。また，民事
み ん じ

裁判
さいばん

では，裁判所
さいばんしょ

と弁護士
べ ん ご し

事務所
じ む し ょ

などをインター

ネットで結
むす

ぶ「ウェブ会議
か い ぎ

」が活用
かつよう

されています。 

（團
だん

藤
ど う

所長
しょちょう

） 

【コラム】 裁
さい

判官
ばんかん

が担当
たんとう

する裁判
さいばん

はどうやって決
き

めるの？（小２） 

担当
た ん と う

する裁判
さ い ば ん

は，横浜
よ こ は ま

地裁
ち さ い

では， 受
う

け付
つ

けた順番
じゅんばん

で決
き

めます。 

したがって，裁
さ い

判官
ば ん か ん

が担当
た ん と う

する裁判
さ い ば ん

を選
え ら

んでいるわけではありません。 

（第
だい

９民事部
み ん じ ぶ

 長岡裁
ながおかさい

判官
ばんかん

） 
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裁判官はどのような職業だと思
いますか？（高１）

日頃から大事にしていることやモットー
はありますか？（高２）

裁判に関係する多くの人の努力や
苦労と，裁判が多くの人に与える影
響を思いながら，常に真剣に，謙虚
な気持ちを忘れずに仕事をすること
を心掛けています。

（第５刑事部 竹内裁判官）

絶えず勉強を続けられる仕事だと考えています。
日々の仕事をする上で，本や論文を読んで調べ
ものをし，他の人の意見を聞くなどして，新しいこと
を学ぶ機会はとても多いです。
裁判官は，担当する事件を選べませんし，社会の
変化等に伴い新たに生じる問題もあるので，経験
を積んでも，勉強の機会や必要性は変わりません。
仕事を通じて勉強ができるのはとても幸せなこと
だと思います。

（第５刑事部 竹内裁判官）

ドラマやアニメの裁判官の描かれ
方は，本物に近いですか。それとも
現実とは違っていますか？（高２）

ドラマやアニメでは，厳しく，世間のことをよく分かっていない裁
判官が多いでしょうか。
裁判官にも様々な人がいて，個性豊かです。あえて言えば，穏
やかな人柄の人が多い印象です。休日の過ごし方や趣味も人に
よって様々で，マラソンを走るアウトドア派もいれば，鉄道が好き
だったり，劇団員として活動をしたり，庭で野菜を育てたりしてい
る人もいます。
仕事では，黒い服を着て法廷にいる時間よりも，裁判官の執務
室でパソコンで文章を書いたり，証拠書類を見たりしている時間
の方が長いです。

（第５刑事部 竹内裁判官）

裁判官ならではの癖な
どはありますか？（高２）

癖というわけではありませんが，引越しが手早く
できるようになりますね（異動が定期的にあるの
で。）。

（第２刑事部 鈴木裁判官）
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裁判官から見ると，事務官や書記官の仕事
を，どのように感じますか。どんな事務官や
書記官の人だと仕事がやりやすいと感じます
か？（高２）

事務官や書記官は，良い裁判を行う上でのチーム
メートであり，欠かせない存在と感じています。
それぞれの役割分担というのはありますが，事務官や
書記官も裁判官と同じく法律を勉強していますし，色々
な経験を持っていますので，チームメートとして遠慮なく
意見を言ってくれると仕事がやりやすいと感じます。

（第９民事部 長岡裁判官）

裁判官になる前に想像していたものと，今
の仕事にギャップはありますか。また，それ
はどのようなときに感じますか？（高２）

裁判官になる前は，過去の裁判例や組織等にとらわれて，自分
の意見を言うことが難しい仕事というイメージがありました。
実際は，裁判の手続についても，裁判所の運営についても，裁量
が広く認められ，人によって考えが異なり得る場面が多くあります。
自分の意見をもとにした最終的な判断を一人で出せることもありま
すし，話合いで決めるときでも，先輩の裁判官や裁判長と同じ立場
で議論に参加することができます。

（第５刑事部 竹内裁判官）

毎日の疲れはどのように取
りますか？（高２）

大好きな激辛グルメを食べたり，友達・家族と電
話したりして癒されます。オフの日（新型コロナ感
染拡大前）であれば，温泉のある銭湯やスパに行
く，プラネタリウムや水族館でボッーとする，など
です。

（第６刑事部 茂木裁判官）

裁判員裁判で意識していること
は何ですか？（高２）

裁判員の方に「私の視点，私の感覚，私の言葉」で
参加していただき，裁判官・裁判員が１つのチームとな
れるように，公判においては，わかりやすい審理を実
現すること，そのために，裁判所と検察官・弁護人との
間で事前の争点・証拠の整理を行うこと，評議におい
ては，裁判員の方の多様な意見を出していただくこと
を主に意識しています。

（第１刑事部 開發裁判官）
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裁判官の必需品としては，六法，期日簿，法服などがあります。
六法というのは，法令集（法令 が載っている本）のことです。もともと基本的な法典（憲法，民
法，商法，民事訴訟法，刑法，刑事訴訟法）が６つだったので，法令集のことを六法といいますが，
この６つ以外にもさまざまな法令が載っています。
期日簿というのは，裁判官のスケジュール帳です。何時何分からどんな事件があるのかをメモし
ています。
法服というのは，裁判官の制服ともいえる黒い服で，裁判のニュースなどでご覧になったことが
あるかもしれません。なお，法服は法廷に出るときだけ着ており，裁判官の部屋の中では着てい
ません。

（第９民事部 長岡裁判官）

難しい質問で，正直分かりません。
ＡＩは，裁判になった過去の事件から色々な要素を抽出して，どのような要素があるとどのような
結論になりやすいのかを分析するのは得意かと思います。ですので，過去の似たような事件にお
ける裁判の傾向を参考にしたいときなどには有用なツールとなるかもしれません。また，裁判官
がしようとしている判断をＡＩに分析させることで，裁判官による見落としや勘違いを防ぐということ
も期待できるかもしれません。
しかし，事案ごとの特殊性というのは大きいですし，社会情勢の変化に伴って新しいタイプの事

件が生じたり，法律も改正されたりしますので，過去の裁判の分析だけで判断できる事件というの
はかなり限られるように思います。ですので，今後，裁判においてＡＩが補助的に利用されるように
なることはあるかもしれませんが，ＡＩに判断を全て任せるということは想像しにくいように思います。

（第９民事部 長岡裁判官）

被害者の方が裁判所に来られるのは，証人として公判で証言する場合や，被害者参加人として
公判に出席し，意見陳述をする場合等になります。名前等被害者の方が特定されるような事項に
ついて公判で明らかにしない措置をとったり，傍聴人や被告人から被害者の方が見えないよう遮
へいの措置をとったりすることがあります。
裁判員の方については，公判・評議・判決を通して，裁判員の方の心身の状態を常に気に掛け，
お声がけなどしています。判決後も，お困りのことがあれば裁判所にご連絡いただけますし，利用
できるメンタルヘルスサポートについてもご案内しています。
こうした配慮の前提として，心理学的知識があることは有用ですし，研修等を通じた学びの機会
もあります。心理学的知識のみならず，裁判官として，幅広い知識を身に付けることが大切だと
思っています。

（第１刑事部 開發裁判官）

Q 裁判官にとっての必需品はありますか。（高２）

Q 今後，裁判にもAIは導入されていくのでしょうか。裁判において，人間にしか出来ない

仕事があるとすれば，それはどのようなことだと思われますか。（高１）

Q 犯罪被害者の方や重い刑罰を科す判決を出した裁判員と接するときに，どのようなこと

を気をつけていますか。心理学的知識等は必要ですか。（高１）
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裁判官は，全国の各都道府県に転勤する可能性があり，最初のうちは，概ね二，三年に１回
の頻度で異動することが多いです。私の場合は，これまで，熊本（３年）→大阪（２年）→横浜（２
年）という順に転勤してきました。転勤に関する希望は，必ずそのとおりになるというわけではあ
りませんが，希望する地域や，やりたい仕事の内容等を伝える機会はあります。
転勤は大変ではあるものの，全国各地で様々な文化や歴史に触れたり，いわゆるご当地グ
ルメを堪能したりすることもできるので，裁判官の仕事の楽しみの一つでもあります。

（第１民事部 寺田裁判官）

Q 裁判官の転勤について教えてください。（中１）

Q 中高生でもあまり無理せず，法律や裁判について知ることができ
るオススメの本など教えてください。（高１）

〇おすすめの本
・こども六法（弘文堂）…子ども向けの法律書。
・日本の裁判がわかる本（日本文芸社）…弁護士，検察官，裁判官の仕事内容を分かり
やすく解説した本。人気ゲーム「逆転裁判」のキャラが登場する。
・高校生からの法学入門（中央大学出版部）…高校生にも身近に感じられる話題をもとに
法を分かりやすく解説した本。
・裁判の非情と人情（原田國男・著）…元東京高裁判事が裁判について書いた本。
・事件（大岡昇平・著）…昭和３０年代の神奈川県を舞台にした少年による殺人事件の審
理についての推理小説。
・てのひらのメモ（夏樹静子・著）…補充裁判員に選ばれた主婦を主人公とした小説。
・家栽の人（小学館）…家庭裁判所の裁判官が主人公で，少年事件や家事事件を中心に
描かれた漫画。
・イチケイのカラス（講談社）…刑事事件を担当する裁判官を主人公とした漫画。２０２１年
４月からドラマも放送開始予定。

〇おすすめの映画
・RBG 最強の８５才…アメリカの女性最高裁判事の人生などを描いた映画。
・十二人の怒れる男…アメリカの陪審制度の長所と短所が分かる映画。
・それでもボクはやってない…痴漢事件を題材に日本の刑事裁判を描いた映画。
・いとこのビニー…アメリカの裁判を描いたコメディ映画。

〇おすすめのドラマ
・ジャッジ～島の裁判官奮闘記～
・リーガル・ハイ
・SUITS

色々な裁判官から
おすすめを聞いてきたよ☆
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ハマの座談会コーナー

第１刑事部
開發礼子裁判官

第９民事部
長岡慶裁判官

第５刑事部
竹内久美子裁判官

團藤丈士所長

司会：本日はお集まりいただき，ありがとうございま
す。今回，小中高生の皆さんからたくさんの質問を
いただきました。その中で，特に応募が多かった質
問についてお話を聞かせていただきたいと思い，こ
の座談会を企画しました。まず，「いつ頃から，なぜ
裁判官になろうと思ったのか」について教えてくださ
い。

竹内：私は，大学を卒業して総合電機メーカーに就
職し，人事の仕事をしていましたが，労務管理に携
わり，制度を運用する中で疑問に思うこと，もう少し
こうすればいいのにと思うところが出てきました。そ
こで，労働法について，一度しっかり勉強して専門
的な知識をつけたいと思うようになり，司法試験を
受験しました。でも，このときは，会社に戻って企業
内弁護士という立場で仕事をしたいと思っていて，
裁判官になろうとは思っていませんでした。

開發：いつ頃から裁判官を志すようになったんです
か。

竹内：司法試験に合格して，司法修習をする中です
ね。司法修習では，弁護士，検察官，裁判官の仕事
を経験するのですが，裁判官が一番，自分の正義
感や倫理観に正直に仕事ができると強く思いました。
また，生身の裁判官と接して，魅力的な人柄の裁判
官が多く，職場の雰囲気が自分に合っていると感じ
たことも理由の一つです。

長岡：私も，裁判官になりたいと思ったのは，司法
修習で裁判官の仕事に触れてからです。裁判官に
なる前は医者をやっていましたが，医療行政に興味
を持つようになり，法律を勉強し始めました。司法試
験の合格後は，行政機関などで医療行政に関わろ
うと思っていましたが，裁判官の仕事ぶりを見るうち
に裁判官に興味を持ち，志すようになりました。

開發：裁判官の仕事のどんなところに魅力を感じま
したか。

長岡：まず，裁判官は，民事，刑事，家事，少年な
ど色々な事案を担当するので，知識を広げること
ができるというところに，非常に大きな魅力を感じ
ました。また，裁判官は自分の良心に従って独立し
た立場から，（合議体では３人ですが，）基本的に
は自分で判断することができることにも非常に魅力
を感じました。

開發：竹内さんのように弁護士になりたいと思った
ことはありますか。

長岡： 弁護士は自由業ではありますが，実際には
顧客との関係があったり，分野によっては仕事が
細分化されていたりして，自由にやれないことも多
いのかなと。

所長：二人の話を聞いていると，共感するところが
多いですね。私は，自由というものに憧れて法律家
を志し，最初は弁護士になろうと思っていました。し
かし，憲法で裁判官の職権行使の独立が保障され
ていて，裁判官は憲法と法律に縛られる以外は，
自分が正しいと思ったところに従って審理し判断す
ることができ，それこそが自由なのではないかと思
い立ち，裁判官を志望した点で二人と同じと言える
でしょう。

司会：ありがとうございます。では次に「裁判官に
なって良かったこと，やりがいを感じること」を教え
てください。

長岡：私は民事部の裁判官ですが，和解がまと
まったときは非常に良かったなと感じます。一方の
言い分を認めるともう片方は不満に感じてしまうこ
とが多いですが，和解であれば，（１００パーセント
満足とまではいかなくても）お互いに納得する形で
解決できます。裁判所が間に入って調整することで，
対立していた当事者が今後の関係を含めてうまく
いくように手助けできることにやりがいを感じます。

裁
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竹内：私は刑事事件の担当なので，性質上，事件
に関係する人たち皆が納得する結論というのは難
しいですね。でも，刑事の裁判に携わると，犯罪に
遭われた被害者の方の気持ち，被告人が犯罪を
するに至った経緯，その家族の気持ちなど，報道
では知ることができないところまで知ることができ
ます。事件が判決までたどりついたときは，これで
それぞれの関係者の気持ちに一区切りつけること
ができたのかなと，司法を担うものとして一定の責
任を果たせたという安堵感を感じることができ，そ
れがやりがいに繋がっています。

長岡：特に，新しい社会問題に対して初めて判断
するとき，やりがいを感じますね。裁判例，学説を
調べたり，なぜその法律が作られたのか，結論が
社会にどのような影響を与えるかなど色々なことを
考えたりするのは，非常に大変ですが，その分，
最終的な判断に到達したときに感じるやりがいは
大きいです。

所長：皆さんのおっしゃるとおりですね。さきほど，
裁判官は自由だという話をしましたが，自由という
のは，その裏に責任が伴います。そして，やりがい
というものも，その責任を果たせたときに感じるこ
とができるのではないかと思っています。私は裁判
官になった後，裁判官以外の世界を垣間見る機会
が多くありましたが，そういった経験に照らしてみ
ても，裁判官の仕事には責任を伴った自由の世界
を感じることができ，裁判官になって良かったなと
考えています。今は所長という立場で裁判はやっ
ていませんが，皆さんがやりがいをもって裁判がで
きるような環境を整えることが私の役割です。今の
ような話を聴くことが，所長としてのやりがいに繋
がりますね。

司会：ありがとうございます。では次に「裁判をする
上で精神的な負担を感じることはあるか，特に判
決を考えるときはどんな気持ちなのか」について教
えてください。

長岡：私は判事補という立場なので，裁判官３人で
相談しながら結論を決めます。判決を書くまでに十
分に話し合って判決内容を決めますので，判決を
書くときというよりはその前の段階で悩むことが多
いですね。民事事件では，全く知らないような分野
も担当するし，刑事事件と比べると証拠が十分に
ないときも多いので，どちらの言い分を採用すべき
かを悩むことが多いです。

開發：私は，特に単独事件といって一人で裁判を
するようになってからは常に悩んでいますが，悩む
ことが大切だと思っています。悩むからこそ，調べ
られることは徹底的に調べ，その上で，法廷で取り
調べた証拠に裏付けられた，公平で公正だと自分
が思える判決をすることを心がけています。

竹内：私も，判決を言い渡す段階では，精神的負担
を感じないくらいに自信のある判決以外は出しては

いけないと思って仕事をしています。ただ，判決の
内容を決めるまでは食欲がなくなるくらい悩んでし
まうときもあります。何かコントロールする良い方
法はありますか。

開發：オンとオフの切替えが非常に重要だと思い
ます。自分のオンとオフのスイッチを持って気持ち
を切り替えてやっていくことでオンの時間に集中で
きるのではないかなと思います。

司会：ありがとうございます。では次に「将来，裁判
に関わる仕事をしたいのですが，学校の勉強のほ
かに今からできる準備はありますか」について教え
てください。

長岡：社会で発生するあらゆるトラブルが裁判にな
りうるので，社会の色んなことに興味を持って，本
を読んだり，色んな人と話をしたり，経験するという
ことが大切なんじゃないかなと思います。

竹内：私も本をたくさん読むのは良いと思います。
裁判官の仕事は，文章を書いたり読んだりするこ
とが非常に多いです。本に書いてある知識を得る
だけでなく，書き手がどういう意図で書いているか
など，本をたくさん読んだ方が理解しやすくなると
思いますし，自分の考えも文章にしやすくなると思
います。

司会：ありがとうございます。では最後に，「法律を
学ぶ上で大事にしていること」を教えてください。

竹内：難しいですね。司法試験の勉強をしていると
きは，なるべく論理的に，デジタルに１か０かで考
えることを心がけていました。しかし，実際に裁判
官として仕事をするようになると，論理的にだけ考
えていればいいというわけではなくて，その向こう
側にある実際に関わっている人たちの生活や気持
ちを考えないといけないと思うようにもなったので，
その両面でしょうか。

所長：今の回答にほぼ尽きていると思います。裁
判官は，法律を生業にしていますが研究者ではな
いので，法律のロジックだけが大事というものでは
ないです。裁判官は，必ず事件という生身の人間
が関わったものを対象として審理し判断していくこ
とになるので，条文の字面だけではなく，人々が
日々どういう思いで生活してるのか，どうしてこうい
うトラブルが起きるのか，その背景には，人間がど
う考えて行動するからなのかなど，興味と関心を
持って常に考え，見ていくことが一番求められてい
るのではないかと考えています。

司会：本日は，本当にありがとうございました。
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わたしたちが，お答えしました
多くの質問のご応募，ありがとうございました。

法廷で行われている裁判は，いつでもだれでも傍
聴できるよ★
基本的に，平日の午前１０時頃から午後４時頃ま
で行われていて，予約や受付は必要ないよ。（著名
事件などでは傍聴券が必要になることも。ＨＰに情
報が載るから行く前にチェックしてね。）
ただ，横浜地裁では入庁の際に所持品検査をして
いるから，時間に余裕をもって来てね！
◎ 傍聴中は，飲食やおしゃべりはしないでね。
◎ 敷地内では，撮影・録音はできないよ。

横浜地裁１０１号法廷

横浜地裁では，年間を通して，いろいろな広報行
事を企画してるよ～横浜地裁のHPをチェックしてみ
てね☆

※本広報誌記載の情報は，２０２１年３月時点の情報になります。

横浜地裁エントランスロビー
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